

EL CONSTITUCIONAL.

Preios de suscripciones, anuncios y comunicados.—En esta capital un mes, 7 rs.—Trimestre, 20.—Fuera, trimestre, 23.—Teniendo que girar contra los suscritores, 25.—Anuncios, 15 cents. de real línea del tipo 9 á los suscritores y 30 á los que no lo sean. En la seccion local y en gacetas, 1 real línea.

La redaccion y administracion de «El Constitucional» se hallan establecidas en la calle Mayor, 3.—Administrador, D. Rafael Ballesteros.

DIARIO LIBERAL DE ALICANTE.

Condiciones de suscripcion.—Las suscripciones empiezan en los días 1 y 15 y terminan en los trimestres naturales.—El pago de la suscripcion anuncio es adelantado, y puede hacerse para fuera por medio de sellos de correo ó libranzas a favor del administrador de «El Constitucional» en carta certificada.

Se admiten remitidos y comunicados a precios convencionales.—No devuelve ningun original.

Año X.—(SEGUNDA ÉPOCA.)

SÁBADO 6 DE FEBRERO DE 1875.

Número 2052.

SECCION DE RECLAMOS.

Aviso.—Cacaos superiores de Soco-nusco y flor de Caracas.

Se han recibido y se espandan al por mayor y menor en el almacén de don F. Mingot.

Buena proporcion.—En la calle de San Fernando núm. 30, esquina á la de Bilbao, se alquilan un almacén con su despacho entresuelo y tres cuartos interiores, muy apropiado para bodega ó tinajero de aceite; una cochera susceptible de cualquier otro uso, al lado del almacén, pudiendo ser todo uno, y habitacion correspondiente al piso de la calle.

Darán razon del precio y condiciones, en la misma casa, su dueño.

LIBROS SOBRE LA MESA.

Nubes y flores.—Versos de Fernando Martínez Pedrosa.—Madrid, establecimientos tipográficos de M. Minuesa.—1874.

Á UNA DAMA.
(Conclusion.)

La unidad en el sentir, el personalismo en la pasion, imprimen carácter á sus obras. Himno pindárico ó acerba sátira, luminosa pintura ó moral discurso, comedia ó soneto, epopeya ó epigrama, cuando llegado á días en que con nuevo cariño reviven las memorias juveniles, y las menos preciadas horas huidas toman inesperado valor de la incertidumbre y las amenazas de las horas porvenir; cuando todo cuanto perteneció á la muerta juventud resucita, y con apenado corazon y piedad supersticiosa se recogen sus esparcidas reliquias sin descuidar la menor de ellas; cuando el poeta junta en haz y volúmen mas acicalado y prolijamente compuesto que todos cuantos fueron acabado fruto de un acto único, de una concepcion esclusiva y concreta de su inspiracion tantos versos menores, tantas obrillas fugaces, desahogos del pasajero humor de un momento, ó acentos infantiles de balbuciente musa, ó bagatelas y caprichos, testimonios complacientes de repetidas condescendencias con sus semejantes y consigo mismo, encuéntrase un libro cuyas hojas se suceden sin que el lector eche de ver las distancias de fecha, las diferencias de inspiracion y propósito que las separan. Cifra breve y conciso resumen de una vida, en la cual, sean cuales fueren los varios destellos de luz que lo iluminen, se descubre un hombre único, un solo corazon y un solo pensamiento.

No lloran de igual manera dos criaturas, ni de igual modo ríen, ni con idéntico son suspiran.— Sábenlo esto de sobre las madres de muchos hijos, y nunca equivoquen la voz ni el llanto de ninguno de ellos.—De aquí, que por mucho que se multipliquen y acumulen libros de la índole del presente, á ninguno de

ellos, supuesta siempre la belleza de forma, falta acogida y aplauso.—De ahí tambien que yo divague entre las generalidades de un cansado premio, olvidado de que si gustais de leer libros de buena poesia, tal vez no os suceda lo mismo con la prosa que pretende discutirlos ó recomendarlos.—Como yo no acierto á seguir y dominar la vida en su accion, y mi ardiente curiosidad por saberla no se entibia ni se apaga, necesite estudiarla en esos ejemplares de ciertos momentos suyos inmovilizados, por decirlo así, en la obra de un poeta y estampados y puestos á diaria merced y disposicion del curioso.—Cada hoja de uno de esos libros es imagen indeleble de un instante critico de una existencia, la cual de este modo se dibuja entera y cabal desde su oriente á su ocaso, sin mas que señalar ciertos puntos singulares de su ordenado curso.

Sin embargo, el título que Pedrosa ha puesto á sus versos, *Nubes y Flores*, parece indicar que ellos son fruto de un periodo temprano de la vida; de aquellos días risueños y rápidos, pasados los cuales las nubes estallan en trespasados fragorosas, ni hay mas flores que la estéril y mística del recuerdo trabajosamente nacida en un rincón de la memoria.

¡Nubes! Aquellas inesplicables melancolias de los primeros dulcísimos amores, las desconfianzas de los propios bríos; los súbitos desmayos que suceden á los entusiastas vuelos; las incertidumbres del númer balbuciente y vago; las soñadas desesperaciones; la inquietud perpétua que apenas desvanecida renace para tornar á desvanecerse y renacer sin término. Nubes por lo caprichosas y pasajeras y varias é impalpables, y porque si manchan, tiñen ó ofuscan alguna vez el cielo, nunca matan su luz divina y su serenidad implacable.

El cielo en que esas nubes se cuajan, flotan y pasan, cambiando formas á merced del viento, que dijo el poeta, es dosel de una tierra fértil donde crecen flores, tantas y tan variadas en contornos y matices, cuanto lo son las propias nubes en apariencias y colores. A ellas alude en su título Pedrosa, y el natural instinto femenino os las pinta aromosas y frescas, sin que yo me aventure en su enumeracion descolorida y defectuosa.

No os engaños, á pesar de todo, con la suavidad del escogido epigrama. A su sombra y envueltos realmente en nubes y en flores van endos ayes de dolor, notables sentencias, sentidos lamentos y punzantes sátiras.

Como un eco trobado á las armonías de la noche y de la selva, os dirá el poeta:

Sonando con las flores
me alumbran las estrellas,
y confesándose á Dios con sinceridad
cristiana, esclamará:
nieve que se deshace
á los rayos del sol es nuestra duda:
mas entre estos acentos que arroban ó

consuelan, le oireis gritar herido y con voz de lágrimas:

yo tenia algunas joyas
de riquísimo valor,
mira tú como serian
que el cielo me las robó.

Antes, y cual sollozo escapado al alma, en cuyas memorias vive con colores de tristeza el día mas jovial del año y rico en propicios agüeros populares, ha cantado:

¡Qué alegre que es la verbena,
la verbena de San Juan;
los ciegos pasan cantando...
ya nadie sabe llorar,

y ved por dónde y cómo se encuentra con estotro poeta menos conocido del público y vuestro, que tambien escribió:

Velada de San Juan era
¡quien la supiese olvidar!
noche feliz para tantos,
para mí, noche y no más.

¡Qué momento habrá en la eterna sucesion de las horas que no vea sobre la vasta estension del mundo correr una lágrima y apagarse una vida!

Su estro lírico tiene á ratos flexibilidad suma y encantadora melodía:

Ya mis horas serenas
huyeron de la suerte á los azares,
son mis amargas penas
tantas como del río las arenas,
tantas como las olas de los mares.

Y no es menos feliz cuando le truoca por el estro grave y sentencioso de pensador escribiendo el romance titulado *El gran mundo*, esmaltado de preceptos y máximas de moral sublime; el soneto *La Escalera*, acabado compendio de triste práctica de la vida, y la hermosa *Epístola á Eduardo Rosales*, trozos breves cuando leidos y largos para ser insertos como yo deseara en estas pocas cuartillas.

Tambien, como ya os dije, satiriza Pedrosa, y es felicísimo en este género, manejando con soltura y nervio la aritmetis forma difícil y apropiada del estilo satírico.

Tal linaje de poesia, el mas corriente y favorito, universalmente aplaudido y saboreado por los hombres, puesto que halaga y estimula su sentimiento capital, la envidia, será para vos de escaso deleite. Es la sátira el mas triste y sombrío de todos los géneros de poesia, como que nace de las mayores tristezas humanas, aquellas inconsolables altivas que, vergonzosas de mostrarse en llanto humilde y generosas querellas, se ponen el sarcástico antifaz de la burla y de la risa. Pueden causar á ciertas almas breve regocijo y placer de un momento, pasado el cual les dejan vacío y descontento. Mas la sátira de Pedrosa, limpia de encono y saña, es unas veces espresion severa con que noblemente reprueba ó reprende lo malo, y otras cómica pintura con que su fértil ingenio viste los vicios, ridiculeces y necios alardes de sus contemporáneos. Nunca hierve en ella la amarga hiel de un corazon escarmentado al cual hicieron riguroso con sus semejantes las propias penas mal sufri-

das, sino la justa indignacion de la honradez lastimada, tan vehemente en manifiestar su enojo como en sentirlo.

Los romances del siglo, Los palos de la baraja, son galerias de tipos y caracteres diseñados con fuerza cómica. El concepto y el equívoco sirven maravillosamente al autor para grabar retratos, que pudiéramos decir *al agua fuerte*, como el del holgazán ambicioso que

...para llegar al colmo
de tanta felicidad,
todos los medios emplea
menos el de trabajar;

del el avariento, que
en régio coche pasea
con las piernas á la larga,
con un habano encendido
y la conciencia apagada,

y esta paráfrasis del escéptico aforismo del francés Fonsard, en su comedia *LA BOLA, les affaires... c'est l'argent des autres*, parafraseado por Pedrosa en esta estrofa:

Herrador y no manco
era Pancho Guerrero;
tal vez por lo del banco
le llaman hoy banquero;
tiene de los demás mucho dinero.

De tal manera la ironía del poeta se da espacio y libertad, nocebándose causticamente en tal ó cual de sus prógimos, sino á espensas de los vicios á que, por efecto de nuestra original miseria, propendemos segun las condiciones y circunstancias en que nos puso la eleccion ó la suerte.

En tan breve exámen habreis podido ver, señora, cómo efectivamente *Nubes y flores* es el resumen y compendio de una vida, vida idéntica á todas las vidas humanas en la variedad de sus días y sucesos, de sus fortunas buenas y malas, distinta del número mayor de ellas y señalada en su muchedumbre por el privilegio de saber dar forma á lo memorable é íntimo de sus victorias y martirios, para ser espejo donde se miren y reconozcan ojos menos perspicaces; que al cabo lo mejor de la mision del poeta consiste en darnos á leer y contemplar en sus versos aquello mismo que nuestras almas sienten. ¡Cuántas veces por eso os habreis maravillado de oírlos leer, sin conocerlos, allá en lo mas escondido y vedado de vuestro corazon!

Juan Garcia.

BREVE NOTICIA HISTÓRICA

de los insignes arquitectos

Don Ventura Rodriguez

Y DON JUAN DE VILLANUEVA.

Con motivo de la solemne traslacion que se ha de verificar el domingo próximo, de los restos mortales de tan célebres arquitectos, desde la iglesia de San Francisco á la capilla propia de los arquitectos en la iglesia de San Sebastian, vamos á reseñar la historia y principa-

les trabajos con que enaltecieron al arte pátrio.

Nació D. Ventura Rodriguez en la villa de Ciempozuelos el 14 de Julio de 1811. Una temprana y vehemente inclinacion al dibujo, fomentada por sus padres, le condujo gradualmente en el curso de su laboriosa vida á ser el primer arquitecto de Madrid y de la santa iglesia de Toledo, académico de Mérito de la de San Lúcas de Roma, director de la real academia de Nobles Artes de San Fernando, y finalmente, á que sus contemporáneos y la posteridad le hayan proclamado el insigne *restaurador de la arquitectura española*.

Nacido en una familia hidalga, pero pobre, debió á la medianía de su fortuna la educacion que conduca á las profesiones útiles. Dotado de un entendimiento claro, exacto y profundo, de una imaginacion rica, fecunda y brillante y de un carácter reflexivo y grandioso, se dió á conocer ventajosamente ya á los catorce años, en que viendo D. Estéban Marchand, director de las reales obras de Aranjuez, unos dibujos del jóven Rodriguez, adivinó su génio, protegiéndole y nutriendo su espíritu con sabias lecciones y consejos del arte. Trabajó en calidad de delineante al lado de Marchand, hasta el año de 1733, y con Galuchi y Bonavia, notables pintores y arquitectos de la corte, hasta 1735 dibujando todas las obras que se hicieron en Aranjuez, manifestando cada día mayores progresos y anunciándose desde luego el preclaro ingenio de D. Ventura Rodriguez.

Encargado el célebre arquitecto Jubarra por Felipe V que proyectara un grandioso palacio, se valió del importante auxilio de D. Ventura Rodriguez, y cuando murió Jubarra, concluyó solo el magnífico plano que habia dejado incompleto. Nombrando Sacchetti para proyectar otro palacio en el mismo sitio que el antiguo régio alcázar, le ayuda tambien Rodriguez como su primer delineador.

A los veinticuatro años empieza á trabajar por sí solo en Madrid y provincias, llegando su fama á Roma y valiéndole en 1847 un distinguido puesto en la academia de San Lúcas. Posteriormente, atendiendo el rey D. Fernando VI al merecido renombre que gozaba por los importantes é innumerables proyectos de iglesias, teatros, cárceles, hospitales, obras hidráulicas, que la mayor parte tuvo el acerbo disgusto de no ver realizadas, fué nombrado arquitecto mayor de palacio, cuya magestuosa capilla real dirigió D. Ventura Rodriguez. Su gran génio reformista y puro le acarrecó envidiosos enemigos, pero como siempre lo bueno, lo bello y lo perfecto ha sido y seguirá siendo inmortal, contemplamos hoy día con entusiasmo y admiracion cada vez mayor esas bellas, bellísimas é incomparables fuentes de Cibelles, Apolo y Neptuno, que son una de las varias obras monumentales y maestras que trazó y tuvo la suerte de ver realizadas el infatigable génio de Ro-

FOLLETIN DE «EL CONSTITUCIONAL.»

111

cias á un esfuerzo supremo de su voluntad, recobró la razon y murmuró.

—Habla, ¿qué tienes que decirme?

—Que el cielo os ha destinado para una mision providencial; que os debéis á la Rusia; que el mundo os contempla, y que Pedro el Grande debe ser superior á las demás mortales.

—No te entiendo todavia, dijo el Czar esforzándose por coordinar sus ideas, esplicame tu pensamiento.

—Señor, solo vos conocéis ese terrible secreto que yo sabré olvidar. Si condenais por adúltera á vuestra esposa, se hará pública vuestra desdicha; y Europa y el mundo entero, que os han visto sacrificar á vuestro hijo, os mirarán con espanto si os ven tambien condenar á la Czarina. Muera su cómplice en el cadalso; muera su confidente en el tormento; medios hay de justificar su sentencia sin deshonraros, y si persistis en que vuestra esposa perezca, el droguero Bear debe todavia conserva la receta de la pocon que se administró al Czaravich, en su última dolencia.

—Tienes razon Reppin, tienes razon, vistete: te aguardo; exclamó aquel hombre extraordinario conteniendo la convulsion de sus miembros y dirigiéndose á un salon contiguo, en el cual se puso á pasear con el ceño fruncido y cruzando los brazos sobre el pecho.

Un cuarto de hora habria trascurrido cuando entró de nuevo en la estancia de Reppin, que ya le aguardaba puesto de uniforme.

—En cuanto amanezca nos trasladaremos á San Petersburgo. A las doce se reunirá el Senado. Pablo

110

LA CÔRTE DE PEDRO EL GRANDE.

que pálido, con el cabello en desórden, trémulo y arrojando llamas por los ojos, le gritó:—Levántate y vuela á San Petersburgo, no es necesario que te vistas, vuela sin perder momento.

—Señor, se atrevió á preguntar Reppin, ¿qué ocurre?

—Que lo he visto, lo he visto. ¡Ira de Dios! ¿hasta cuando habré de ser victima de los ingratos?

—Pero qué habeis visto?

—Mi deshonra, Reppin, mi deshonra... ¡Mas aun estás aquí menguado! ¿caso eres cómplice de tan incomprendible crimen? Vuela, reúne el senado, acusa de adulterio á la infame Catalina, y que mañana mismo caiga su cabeza por mano del verdugo.

—Señor, señor! calmaos, dijo el principe cruzando las manos en actitud suplicante, calmaos, y dignaos oirme.

—¡Traidor! grito el iracundo Czar, descargándole en el pecho un puñetazo que le hizo caer de espaldas, ¿serias capaz de oponerte á mi venganza?

Levantóse el principe con dificultad, y poniéndose de rodillas, dijo pudiendo apenas pronunciar las palabras: matadme, si mi muerte puede mitigar vuestro enojo; pero en nombre de la razon, en nombre de vuestra gloria, oidme antes de verter mi sangre que es toda vuestra.

Detúvose Pedro, que al derribar á su favorito, empezó á cruzar la estancia con pasos desiguales, y le miré fijamente, pero sin verle; su semblante tenía ese aspecto horroroso que imprime la locura, pero gra-

FOLLETIN DE «EL CONSTITUCIONAL.»

107

Los jóvenes de la reunion bailaron un minué y una mazurca al estilo del país y de la época, y los hombres graves se entretuvieron conversando sobre asuntos de arte, de ciencia y de politica.

Pedro el Grande se mostraba risueño, y reia á grandes carcajadas, oyendo algunos discursos humorísticos del ingenioso Jajouginski: el único que aparecia mas grave que de costumbre, era el gran chambelan Pedro Moens de Croix, que ocupaba el lugar que en el *ridotti* le correspondia, vestido de gran uniforme, y con el ceremonioso ademan que le era peculiar.

Catalina conversaba con el consejero Tolstoe, acerca del atrevido proyecto de restablecer en sus estados de Alemania al duque de Holstein, yerno del Czar; pero aunque se esforzaba en discutir tan grave asunto con la lucidez que tenia por costumbre, el viejo cortesano notó que se hallaba distraida, aunque se guardó bien de darlo á conocer.

Por fin sonaron las diez en el reloj del palacio; la Czarina se puso en pié y saludó á sus cortesanos, que inmediatamente abandonaron la estancia, retirándose alegremente á sus respectivos aposentos: los últimos que salieron del salon fueron el gran chambelan, el principe Reppin, y el Czar que iba apoyado en su brazo.

Al hacer su última reverencia la Czarina, sonrió maquinalmente, y despues de haber fijado sus hermosos ojos en su esposo, lanzó al chambelan una de esas miradas rápidas, que solo ven los enamorados

driguez, y en prueba de ello no citaremos mas que las siguientes obras que construyó por toda España.

(Se continuará.)

SECCION POLITICA.

Alicante, 6 Febrero 1875.

QUESTION INTERESANTE.

Desde que la abolicion de los impuestos de consumos y otros, privó á los pueblos de los recursos con que contaban para atender á sus mas apremiantes necesidades, sin proporcionarles otros medios de hacer frente á ellas, los municipios se vieron en el mas grave apuro, y no tardó en resentirse de ello la administracion local, pues en menos de cinco años desaparecieron todas las mejoras materiales que se habian introducido en tiempo no remoto, y quedaron en descubierto las mas sagradas atenciones.

Diganlo sino los maestros de primera enseñanza, esos beneméritos profesores, que despues de consagrar la vida á la instruccion de los niños, base sin la cual nada significaría la enseñanza superior, se ven privados hasta de un pedazo de pan para sustentar á sus familias.

Diganlo las carreteras y caminos vecinales, que tantos sacrificios han costado al país, y que hoy se hallan en el mas deplorable estado; diganlo en fin, todos los ramos de industria y progreso cuya gestion depende de los ayuntamientos.

Exhaustas de recursos estas corporaciones, y teniendo necesidad de echar mano de todo género de arbitrios para no perecer en absoluto; aprovechándose de las facultades que la ley municipal vigente les concede, suelen muchas de ellas fijar los ojos en los arbolados públicos, y sin tener en consideracion que esos arbolados son una verdadera riqueza, si se explotan bien, llevan á cabo talas desastrosas, ora pidiendo el oportuno permiso, ora procurando interpretar á su manera, las disposiciones legales concernientes á tan importante ramo, que por desgracia dejan mucho que desear, pues en diversos casos son contradictorias entre sí.

No desconocen los centros oficiales, ó al menos no deben desconocer, cuán trascendental es abrir la mano á los pueblos, para que puedan disponer á su arbitrio de sus arbolados; pero no siempre, por desgracia, suelen evitarse esas talas, que matan uno de los mas importantes ramos de la riqueza agricola; y cortar este mal á todo trance, es

lo que deben procurar las autoridades que comprenden su verdadera mision.

Seguros de que nuestras indicaciones han de ser atendidas por quien corresponda, cúmplenos hoy llamar la atencion pública hácia la importancia que tienen los árboles, acerca de los cuales dice con harta razon un hombre inteligentísimo:

«¿Qué no sería nuestro país si fuese rico en maderas y toda clase de árboles de produccion? ¿Qué lástima que llegue el mes de febrero y ver que apenas se plantan algunos árboles acá y acullá alrededor de las capitales, mientras que ni uno se pone en las aldeas, y los aldeanos acuden al monte á quitar las raices de alguno vendido por el Estado! O de otro modo: supongamos que los 90.000 hombres del ejército liberal y los 50.000 carlistas que se supone están en armas, todos hermanos é hijos de labradores en sus nueve décimas partes, en lugar de matarse y de consumir la sustancia de todas las provincias de España, pudiéramos por arte de encantamiento, y teniendo de antemano hechos viveros, verlos acudir á plantar árboles de todas clases durante este mes de febrero, entonces, de seguro que obtendríamos el resultado siguiente:

«Cada hombre puede poner al suelo 250 árboles diarios en las hoyas preparadas, ó sean 7,500 al mes, que multiplicado por el número de dichos combatientes, tendríamos 1,050 millones de árboles. Y si el resto de los labradores españoles hicieran otro tanto en la forma propuesta en el proyecto de ley que hace ocho años venimos pidiendo, entonces, á no dudarlo, la vida forestal podría en pocos años rivalizar con las naciones del Norte para las maderas de construccion, y con las de climas templados para las de fruto y recreo.»

Razon tiene el Sr. Galofre, que es el autor de las anteriores líneas, y puesto que, como queda demostrado, la arboricultura es de tan inmensa importancia, creemos que debe procurarse por quien tenga medios para ello, no solo fomentar el cultivo de los árboles, si no procurar que no se destruyan en flor los ya existentes, como por desgracia suele ocurrir en muchas comarcas rurales.

La direccion general del Tesoro ha remitido á esta capital, para cubrir atenciones de guerra, 84.000 pesetas.

Ayer tarde se recibieron en el gobierno de provincia, noticias oficiales de haber tomado las tropas á Puente la Reina; de la retirada de los carlistas sobre Estella, y de estar libres las comunicaciones y aprovisionamiento de Pamplona.

Cuyas noticias nos apresuramos á reproducir seguros de que serán acogidas con júbilo por todos los liberales españoles.

En una correspondencia de Madrid, de 2 del actual, que publica *Las Provincias* de Valencia, hallamos las siguientes indicaciones:

«Es cosa resuelta, segun parece, que el rey vuelva á Madrid, segun dijo á V. ayer, inmediatamente despues de su entrada en Pamplona.

Con este motivo se decia anoche entre los noticieros, que era inevitable la modificacion del ministerio, organizándose este de un modo mas homogéneo. Al efecto, citábase el nombre del señor Posada Herrera, á quien se espera en Madrid dentro de pocos dias, para reemplazar al Sr. Castro en el ministerio de Estado, pasando el señor Romero y Robledo al ministerio de Fomento, en sustitucion del Sr. Orovio, y encargándose el señor Cánovas del Castillo de la cartera de Gobernacion con la presidencia.

En esta combinacion se citaba el nombre del señor Elduayen para representante de España en Italia, pero creo que es mas fácil que el Sr. Elduayen entre en el gabinete, bien como ministro de Marina cuando el marqués de Molins pase á la embajada de Paris, bien como ministro de Hacienda si el Sr. Salaverria prefiriere por fin pasar al cargo de gobernador del Banco nacional.

Los radicales y los republicanos trabajan mucho estos dias para que los constitucionales no se pongan al lado del nuevo orden de cosas, pero se cree que sus trabajos no tengan el éxito que desean.

NOTICIAS GENERALES.

El jueves por la mañana se recibió en Madrid un telegrama del Norte anunciando que S. M. continuaba sin novedad en Oteiza, donde probablemente pernoctó, y que continuarían las operaciones contra los carlistas en el reducido espacio á que se han contraído.

Los señores ministros celebraron el miércoles por la tarde el Consejo con asistencia de su compañero Sr. Orovio, casi restablecido de su penosa y crónica enfermedad.

El consolidado cerró el miércoles por la noche en el Bolsin á 18,50, con escasa demanda.

Se han recibido en Madrid tres wagones cargados de fusiles Remington y escoltados por la Guardia civil.

Se ha negado por el ministerio de Hacienda la habilitacion de la aduana de Torrox para importar trigos del extranjero con destino á una fabrica de harinas de la espresada localidad, en atencion á que dicha aduana disfruta habilitacion para el comercio de cabotaje, del cual pueden valerse los solici-

tantes para introducir los trigos que necesitan.

El Banco de España ha entregado al Tesoro por cuenta de contribuciones veinticinco millones de reales, y en breve entregará otras cantidades por el mismo concepto.

El señor ministro de Hacienda se ocupa en resolver las dudas que á la ordenacion de pagos del ministerio de Estado se han ocurrido, con motivo del nombramiento para aquella secretaria de varios empleados sin sujecion al reglamento-ley del Sr. Sagasta, que se halla vigente.

La direccion general del Tesoro satisfizo el miércoles para cubrir atenciones ordinarias, 929.892,33 pesetas.

El jueves salió de Madrid para Albacete el general D. José Maria La Torre.

Ya ha quedado definitivamente ultimado el arreglo del personal de la secretaria de Ultramar.

La administracion militar está remitiendo viveros con destino al tercer cuerpo del ejército del Norte, en la cantidad necesaria para el racionado de dos meses.

El Sr. Salaverria ha dedicado horas extraordinarias para despachar los numerosos expedientes que existian en los negociados de la secretaria de su cargo.

Debiendo salir de Madrid muy luego para la provincia de Palencia el director del *Pueblo* D. Eugenio Garcia Ruiz, desde el jueves quedó encargado de la direccion del mismo el Sr. D. Joaquin Martin de Olias.

El obispo de Puerto-Rico saldrá de Madrid el dia 12, con objeto de embarcarse para tomar posesion de su diócesis.

Se halla ya completamente ultimado el arreglo del personal de correos.

El Sr. D. Antonio Benavides se ha visto precisado á retardar su viaje á Roma, deteniéndose en Santander, por hallarse empleado el vapor que debia trasportarle á Francia en un servicio del Gobierno.

El Sr. Ayala seguia el jueves por la mañana, mejor, si bien no ha salido aun de su casa.

En tres ó cuatro dias no saldrá aun de Madrid para Arjonilla el señor duque de la Torre.

A las dos y media de la tarde del jueves fué cogido en Madrid por la máquina número 345 del tren de trasportes, el guarda de la via del paso del nivel, dejándole muerto en el acto.

Ha naufragado á unas seis millas de la punta del rio Besós (Barcelona), la polacra italiana *Felicia*, procedente de Niza con rumbo á Gibraltar.

El Sr. Ayala, ministro de Ultramar, aun cuando no asiste á la secretaria, se ocupa del despacho de algunos asuntos en su casa.

S. A. el príncipe de Monaco, que vino desde Paris acompañando á S. M. el rey, regresará á Francia el lunes ó martes de la semana próxima.

S. A., llevado de su aficion á los viajes de mar, probablemente emprenderá pronto una excursion en un hermoso buque de su propiedad.

GUERRA CIVIL.

Las noticias del Norte de carácter oficial que encontramos en el último correo, algunas de las cuales son ya conocidas de nuestros lectores por haberse publicado en el *Boletín extraordinario* que insertamos ayer, dicen así:

«El cuartel general de nuestro ejército con S. M. el rey, llegó el martes á Oteiza y nuestras tropas van ocupando sin resistencia apenas, las posiciones que antes ocupaban los carlistas en las cercanías de Pamplona, á la vez que el general Loma avanza por la parte de Guipúzcoa arrollando á los enemigos en una serie de victoriosos combates.

Hé aquí el extracto de los telegramas oficiales:

«Norte.—Segun despacho del señor ministro de la Guerra fechado en la tarde del dia 2, S. M. el rey llegó á Oteiza aquel dia.

Las divisiones Fajardo y Portilla, despues de haber ocupado la ermita de San Cristóbal y todo el monte Esquinza sin resistencia, continuaron su marcha hácia Lorea y Murillo.

La division Tassara entró tambien en Oteiza, y las fuerzas carlistas abandonaron á su aproximacion las múltiples trincheras que tenian construidas.

El general Loma ha dirigido á este ministerio el telegrama siguiente:

«Alto de Yudamendi á las cinco de la tarde del 3 de febrero.—Batido el enemigo completamente despues de cinco horas de fuego, tomándole las formidables trincheras del alto de las Meegas y Yudamendi, saliendo en precipitada fuga hasta Cestona. Tambien le he tomado las alturas de Zumaya y carretera á Cestona. No puedo en este momento fijar nuestras pérdidas, pero calculo no llegarán á 100 bajas. El enemigo ha dejado bastantes muertos sobre el campo y le he hecho prisioneros, entre ellos tres oficiales.

Las tropas con el mayor entusiasmo y al toque de ataque por las músicas y grito de «viva el rey,» han tomado las posiciones con notable arrojo bajo un fuego nutrido.

Castilla la Vieja.—En Oviedo se han presentado á indulto tres carlistas, uno titulado alférez.

Valencia.—Fuerzas de la brigada Arnaiz, apostadas en los alrededores del Villar, sorprendieron á la partida carlista del cabecilla Checa, dando muerte á este y haciendo dos prisioneros con armas. Al mismo brigadier se le presentaron 15 carlistas á indulto, ocho de ellos armados; y al jefe de la columna de Almansa un prófugo y dos carlistas tambien con armas.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Denia 4 de Febrero de 1875.

El espectáculo que ha presentado estos dias la matricula de esta ciudad, por su conducta en los siniestros marítimos ocurridos en los últimos temporales, es admirable y digno de los mayores elogios.

Gracias á su valor y arrojo, se han salvado de una muerte segura los tripulantes del brik-barca *Heloina*, y de un naufragio evidente dos balandras de esta matricula.

Los incidentes ocurridos en el naufragio del brik-barca son dignos de ser referidos, por lo heroicos.

Cuando el temporal estaba en toda su horrible furia, el brik rompió sus cadenas y vino á precipitarse sobre las primeras rempientes de este puerto. Algunos marinos que estaban observando desde estos muelles el momento supremo de la catástrofe, sin vacilar un momento, y cediendo á los mas nobles y generosos impulsos, se echan al mar en frágiles lanchas en direccion al buque naufragado.

y los celosos. Aquella mirada no pasó, pues, desapercibida ni para Moens ni para Pedro el Grande.

Un momento despues, el primero se dirigia al palacio; el Czar y Repnin á *Merly*, y las puertas de *Momplacer* se cerraban quedando la casa sumida en la oscuridad y en el silencio.

La noche era oscurísima y un viento tempestuoso agitaba las olas del mar, que se estrellaban rugiendo en las rocas que sirven de pedestal á Peterhof.

Solo los centinelas del palacio velaban, al parecer, en aquel inmenso edificio; pero al sonar las doce, cruzó los jardines un bulto, cuya forma no era fácil distinguir, en direccion á *Momplacer*; mas antes de que llegase á la puerta de aquella casa, en que reposaba sin duda la Czarina, otro bulto que hacia mucho rato acechaba la avenida del pabellon, se colocó sin ser observado por el recién venido, detrás de un espeso matorral, desde donde se podia ver distintamente, la entrada del edificio. Un silbido semejante al canto del mirlo, dominó de improviso el rumor de las olas, y la puerta de *Momplacer* se abrió lentamente. Entonces pudo distinguir el que acechaba desde el matorral, á Ana de Balk que llevaba una linterna en la mano.

—¿Eres tú, Pedro? dijo dirigiéndose á un hombre que ya se hallaba en el dintel de la puerta.

—Yo soy, contestó Moens separando de su rostro el cuello de pieles con que iba cubierto. ¿Y Catalina?

—En su lecho te espera, entra pronto, que hace mucho frio.

Al llegar aquí ambos interlocutores, se agitaron las ramas del matorral vecino.

—¿Qué es eso? preguntó Ana.

Pero antes de que hubiese terminado sus palabras, apareció junto á Moens un hombre completamente cubierto con un tosco ropón y que llevaba un alfanje en la mano.

—¡Huye, hermano mio! gritó la de Balk viendo el terrible ademán de aquel misterioso aparecido.

Moens titubeó un momento, pero la colosal estatura del recién llegado le hizo concebir una terrible sospecha, y huyó con la velocidad del rayo en direccion á palacio.

El incógnito no dió un solo paso en su seguimiento, pero saltó como un chacal sobre la aterrada Ana que dejó caer la linterna lanzando un grito ahogado.

—Ni una palabra, dijo la voz estridente del Czar: cierra, infame esa puerta, y piensa que te estoy mirando.

—Perdon, señor, murmuró Ana, alentando apenas.

—Cierra y calla, repitió Pedro empujándola con violencia, y encaminándose con desiguales pasos hácia *Merly*, cuya entrada estaba abierta.

XX.

Reposaba tranquilamente en su aposento el príncipe Repnin, cuando la puerta de su alcoba se abrió á impulso de un golpe terrible dado con el pié.

Incorpórose espantado el cortesano, y vió delante de sí una figura que le llenó de terror. Era el Czar,

Ivanovitch Jajounginski acusará á Pedro Moen de Croix de haber abusado de su favor cerca de la emperatriz, y á Ana de Balk, de ser cómplice de las prevaricaciones de su hermano. Respecto á Catalina que la juzgue Dios.

Las órdenes del Czar, fueron escrupulosamente cumplidas; la corte regresó á San Petersburgo, y tres dias despues, el tribunal encargado de sentenciar á los reos de alta traicion, condenó al gran canceller Pedro Moen de Croix, á ser decapitado y á su hermana Ana Moen de Balk á sufrir once golpes de Knut.

Aquella terrible sentencia debia ser ejecutada en la plaza del palacio imperial.

El cadalso se elevó delante de los balcones de la cámara en que habitaba la Czarina, y la ejecucion debia tener lugar á las doce de la mañana.

Desde muy temprano se hallaba la plaza llena de un gentío inmenso; un regimiento de dragones rodeaba el tablado en que se hallaba dispuesto el tajo y la cuchilla. A las once en punto, doblaron á muerto las campanas de todas las iglesias de la capital, y media hora despues ya ocupaban sus puestos respectivos los jueces que debian presenciar la ejecucion, al paso que los altos dignatarios de la corte, llenaban todos los balcones de palacio.

Al sonar las doce menos cuarto, se abrieron de par en par los miradores de la estancia de la emperatriz, y aparecieron en ellos Catalina, vestida de terciopelo negro y llevando al pecho la banda y la cruz de la orden de Santa Catalina. El Czar estaba á su la-

Las olas enrespadas rompan con furia y la distancia que habia que atravesar...

De las tres lanchas que salieron se veia a la primera que, ya cerca de los naufragos...

La lucha duró un cuarto de hora y parecia ya que el mar iba a acabar con tan temeraria empresa.

Con estos hechos, la matricula de esta ciudad se ha colocado a una gran altura, demostrando que en estos humildes hijos del pueblo...

El Corresponsal.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta del jueves publica las siguientes disposiciones:

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.—Circular a los gobernadores fecha 3 de diciembre:

«La conservacion del orden material y moral y su pronto restablecimiento alli donde llegara a ser perturbado, es el primer deber del gobierno...

Dios ha protegido visiblemente a la nacion en esta crisis venturosa de su historia, permitiendo se consumaran sucesos politicos de trascendencia tan honda...

Estinguidas las rebeliones que afligen a la patria, podrá completarse esa obra de reparacion y de olvido.

Pero un pueblo que ha sufrido tan violentas transiciones en escasos años, es posible que conserve por algun tiempo gérmenes mal estinguidos...

El desorden fácilmente se produce sin mas que sentar algunos sofismas y dejar que ellos hagan su camino de des-

truccion y de anarquia; el orden laboriosamente se crea arraigando principios ciertos, y contentando con energia y prudencia nunca interrumpidas...

En esa represion y en cuantas medidas sea necesario adoptar para realizarla, y aun para prevenirla, debe V. S. tener muy en cuenta que las verdaderas responsabilidades de los desórdenes públicos...

Es preciso que no se reproduzca el desconsolador espectáculo, con harta frecuencia repetido en España, de la dura espiacion impuesta a los hijos estraviados del pueblo...

Deberá V. S., inspirándose en este pensamiento capital del gobierno, fijar su atencion principalmente en los que sean jefes de toda agitacion que pueda amenazar el orden público.

Las mas veces bastará para reprimirla suficientemente que una sola persona sufra las consecuencias de su conducta; es seguro que nunca tendrá que estenderla a muchas si estudia bien los orígenes y principios del mal...

Por motivos análogos estima inconveniente el Gobierno ciertas medidas generales que alguna vez se han dictado, respecto de los que solo tenían afinidad de pensamiento con los que se hacen acreedores a la accion represiva del poder público...

El sentido popular es mas seguro; nada le satisface tan cumplidamente como la realizacion por el poder de la equidad y de la justicia, y estas exigen que se fije la atencion y se ejerzan las extraordinarias facultades del Gobierno...

Inspirándose V. S. en estos principios, tendrá seguramente de su parte toda la opinion sana del pais, y asentará sobre sólidas bases el orden material y moral, pudiendo contar en la aplicacion de tales reglas con el energético apoyo del Gobierno...

MINISTERIO DE HACIENDA.—Orden fecha 3 en que en vista de una comunicacion de la direccion del Tesoro exponiendo la conveniencia de prorogar durante los primeros dias de este mes la admision dentro de los créditos no cubiertos hasta la fecha, de las proposi-

ciones que se presenten para tomar en negociaciones pagadas del Tesoro en los términos que se expresan en la orden de 24 pasado, se dispone que se admitan todas las que se presenten hasta cubrir los créditos señalados por la referida orden...

Asimismo se previene que la publicacion de esta clase de operaciones en la Gaceta, que segun las ordenes comunicadas a la direccion del Tesoro debia efectuarse en los primeros dias del mes de la fecha, se verifique tan pronto como hayan dejado de admitirse las proposiciones que nuevamente se presenten para cubrir los créditos ya mencionados...

SECCION INDIFERENTE.

GACETILLAS.

Rectificacion.—Al dar cuenta, en nuestro número de ayer de la defuncion del que fué catedrático de este Instituto provincial, se nos hizo cometer una equivocacion por quien nos facilitó la noticia; pues el profesor que ha fallecido se llamaba D. Lázaro Alonso, y no Carral, como equivocadamente se nos dijo.

Música.—La banda de la Beneficencia tocará mañana por la tarde en el paseo del Duque de la Victoria, que tan concurrido viene estando desde el dia de la Purificacion.

Pocas son.—En España existen actualmente 27.760 escuelas públicas y privadas de primera enseñanza, concurriendo a ellas 1.381.972 alumnos de ambos sexos, costando su sostenimiento a los municipios la cantidad de 52.847.324 rs.

Imprudencia fatal.—Uno de estos últimos dias ocurrió en Montblanch un lance sensible entre dos soldados de las compañías de San Fernando que cubren aquel destacamento, producido por la poca precaucion que generalmente se tiene con las armas de fuego. Ambos eran amigos y creian que tenían el fusil descargado uno de ellos, al aproximarse el otro, le dió el quien vive, que contestó éste con la palabra carlista: el primero hizo la demostracion de disparar su fusil contra el segundo, é imitándole éste, con gran sorpresa suya, le salió el tiro, cuyo proyectil atravesó el pecho de su compañero, que quedó muerto en el acto.

SECCION COMERCIAL.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados y despachados hasta las tres de la tarde en el dia de ayer.

ENTRADOS.

De cabotaje.

Vapor Cifuentes, de 576 ts., c. A. Menéndez, de Gijón y escala, con 520 bultos a D. A. Terol, 52 a D. R. Abad, 4 a D. F. Llobregat, 10 a D. E. Orts, 2 a D. J. Carratalá, 4 a D. C. Miralles, 20 a los Sres. Faes hermanos, 24 a D. J. Oriente, 14 a D. M. Colomer, 15 a los Sres. Lagier y Real, 6 a D. J. Mollá y 5 a D. P. Maignon.

Laud Carolina, de 28 ts., p. J. Torregrosa, de Torrevieja, con 15.060 kils. sal a D. J. Mas.

Del extranjero.

Vapor Ter, de 443 ts., c. J. Batlle,

de Liverpool y escala, con 118 bultos a D. F. Clemente, 152 a D. J. Carratalá, 36 a D. R. Parsons, 1 al señor agente del ferro-carril, 45 a la señora viuda de Valero, 4 a D. R. Abad, 4 a D. A. Carratalá, 4 a D. S. Perez, 4 los señores Faes hermanos, 13 a los Sres. Sanchez hermanos, 3 a D. P. Cutayar, 3 a los Sres. Soto y sobrinos, 34 a D. J. Oriente y 2 a la orden.

DESPACHADOS.

Laud Nuevo Carmelo, de 28 ts., patron S. Turro, para Malgrat, con 32,600 kils. trigo.

Balandra San Antonio, de 13 ts., patron F. Moll, para Denia, con 500 fardos bacalao y 1.500 kils. carbonilla. Balandra San Antonio, de 92 ts., patron G. Zaragoza, para Barcelona, Palamós y San Feliu, con 156 piedras, 87 fardos corcho y 260 cajones tabaco.

Vapor Cifuentes, de 576 ts., c. J. A. Menéndez, para Valencia, con efectos. Vapor Ter, de 442 ts., c. J. Batlle, para Barcelona, con efectos.

Laud Isabelita, de 51 ts., p. J. Lopez, para Santa Fola, con 43 cascos vacios. Mistico inglés Queen Victoria, de 29 toneladas, p. G. Cerisola, para Gibraltar, con 72 cascos vino.

Balandra inglesa San Giovanni, de 62 toneladas, p. J. Bado, para Gibraltar, con 62 pipas vino.

COLEGIO DE CORREDORES.

Precios corrientes de la plaza de los articulos que a continuacion se expresan:

FRUTOS DEL PAIS.

Table with columns: ARTICULOS, Peso ó medida, Precio. — Ra. vn., Obser vacio- nes. Lists various agricultural products and their prices.

GÉNEROS COLONIALES Y ESTRANJEROS.

Table with columns: ARTICULOS, Peso ó medida, Precio. — Ra. vn., Obser vacio- nes. Lists various colonial and foreign goods and their prices.

Cotizacion de cambios del dia de la fecha.

Table with columns: FECHAS, PAPEL, DINERO, OBSERV. Lists exchange rates for various locations like London, Paris, etc.

Descuento por la Sucursal del Banco, a 7 por 100. Id. de particulares, al 8 por 100. Moneda francesa, al 1/4 por 100 beneficio.

SECCION LOCAL.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—Santa Dorotea virgen y mr.

SANTO DE MAÑANA.—San Romualdo, abad y confesor, y San Ricardo rey de Inglaterra.

ESPECTACULOS.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy.—A las siete y media, la magnifica y sorprendente comedia de magia en cuatro actos, La Almoneda del Diablo. Entrada general, 3 rs.

ALICANTE:

IMPRESA DE GESSART Y SIVA. plaza del Progreso, 5.

SECCION DE ANUNCIOS.

COLEGIO LA EDUCACION

dirigido por

DON ANTONIO SEGURA ESCOLANO,

con la cooperacion de ilustrados profesores

calle de Bailen, 11, y de Villegas, 1,

ALICANTE.

Instruccion primaria en sus tres grados: párvulos, elemental y superior.—Asignaturas comprendidas en los estudios generale para obtener el grado de Bachiller en Artes.—Clases preparatorias para carreras especiales.—Lengua francesa.—Teneduría de libros.—Enseñanza de sordo-mudos.—Clases de adorno: caligrafia, música, piano, violin, dibujo lineal, natural, paisaje, etc.—ALUMNOS INTERNOS, MEDIO-PENSIONISTAS Y ESTERNOS.—Gimnasia higiénica etc.—Exámenes mensuales y semestrales.

Para mas pormenores, las personas que gusten podrán dirigirse al mismo Establecimiento en donde se les facilitará los prospectos, reglamentos y demás datos que solicite.

CAMAS INGLESAS MAQUERADAS de hierro y doradas finas.

De un cuerpo. De canónigo ó cameras. De matrimonio. Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidez y precios económicos. Guillen Lopez hermanos, calle Mayor, núm. 13, Alicante.

GRAN SURTIDO DE FERRETERIA.

Pernias de todos tamaños. Visagras ó frontizas de todas dimensiones. Pasadores de rabillo, desde 1 pulgada hasta 60. Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños. Picaportes para ventanas y vidrieras.

Cerraduras de puertas de calle, sala, cuartos, armarios, cajon, cómodas, arca, pupitre y medieras. Candados de todos tamaños.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos a nuestros numerosos amigos y parroquianos.

GUILLÉN LOPEZ HERMANOS,

TESORO DEL PECHO

EXTRACTO PECTORAL DE PULMON DE TERNERA, de don Lorenzo R. Hernandez,

preparado por su sucesor y hermano D. Juan, farmacéutico, calle Mayor, núm. 22, Alicante.

PRECIO 8 RS. FRASCO.

Nuestro tesoro del pecho tan conocido del público y recomendado por todos los profesores de la ciencia de curar por sus excelentes resultados, es eficazísimo en los romadizos fuertes, catarros agudos y crónicos, el asma la tisis incipiente y hasta en segundo grado proporcionando un notable alivio, en su último periodo, calma y cura las toses, ronquera, tosferina, y es un excelente remedio contra la coqueluche de los niños.

Por su agradable sabor pueden tomarlo los niños de mas tierna edad, y las personas de paladar mas delicado.

A cada frasco acompaña una instruccion para su uso.

Depósitos: Madrid, Farmacia de D. Manuel R. Hernandez, Mayor, 27 y 29; D. Vicente Moreno Miquel, Arenal, 2, y en todas las demás farmacias. Los Sres. Farmacéuticos que hagan sus pedidos al pormayor, se les hará nau rebaja de un 35 por 100.

Quincalla y bisutería.

Las personas que se dignen visitar el acreditado establecimiento de José María Parreño, Mayor, 26, en el que se ha recibido un elegante surtido, encontrarán con los mismos beneficios que ha recibido de las fábricas, los géneros siguientes:

Pendientes, medios aderezos, alfileres, pulseras, adornos para la cabeza, cinturones, ganchas para reloj, tarjeteros, sombrillas para señora en algodón, seda y raso, forradas y sin forrar, quitasoles para caballero en algodón satinados y seda, bastones, cadenas para reloj, gemelos y botonaduras, guardapelos, cigarreras con música, petacas, carteras, portiers, transparentes, juguetes, coches de mímbr de un asiento, y una infinidad de artículos.

